

## PRECIO DE SUBSCRIPCIÓN

Al mes, 50 céntimos en la ciudad, 1 peseta en la provincia.

Número suelto, 2 céntimos.

# LA AURORA

DIARIO INDEPENDIENTE

## DIRECCIÓN

Calle de los Aljibes, núm. 7.

Toda la correspondencia al Administrador Don José Ubeda.

## El servicio militar.

Está visto que, por más vueltas que le demos, jamás haremos una cosa á derechas; es cuestión de temperamento: somos meridionales y basta.

Así sucede, entre otras, con la cuestión del servicio militar obligatorio, que la hemos resuelto de plano en el sentido de que debe implantarse esta reforma, sólo porque nos parece democrática; dado que lo razonable es desear que nadie vaya á ser militar si no es por su gusto.

Pues no, señores; el servicio militar obligatorio no iguala á las clases, sino todo lo contrario, y es perjudicial para la Nación, en vez de resultarle ventajoso. Lo primero se prueba con el ejemplo de Francia, y lo segundo no hace falta salir de casa para probarlo.

Dicen los que han viajado por la Nación vecina: ¡Qué hermoso espectáculo! Pobres y

ricos vistiendo lo mismo, haciendo los mismos oficios. En Francia no es depresivo vestir el uniforme del soldado, porque lo pasean los Duques en coche.

En efecto; pero tras de que los Duques visten mejor que los demás mortales, no hacen ciertos servicios, porque tienen dinero para pagarlos. Y luego, mientras andan en coche ó asisten á alegres cenas, no están en el cuartel como sus compañeros. Y que vaya un Oficial á imponerles correctivo si *arman bronca*; pronto será trasladado al último departamento.

Claro que todos los soldados saludan al Oficial; pero los Duques lo hacen como quien otorga merced, y no como el que rinde pleito homenaje. De modo que la división de clases en el servicio obligatorio es mayor, porque es más visible, y la democracia no parece.

¿Hará falta probar que dicho servicio es perjudicial para la Nación? Porque con recordar que para á los jóvenes en medio de su carrera ó

VENTURA F. LÓPEZ

5

## LOS NIÑONGOS

morisqueta para todo el día, y ya nuestro hombre no tenía más que preparar el café para el desayuno.

En cuanto al menaje de la casa tampoco era muy esmerado, pues quitando la sala para recibir, no había allí camas, ni sillas, ni mesas, ni, en fin, nada de lo que se usa comunmente en Europa, sino petates con mantas para el invierno, donde dormían los estudiantes dos á dos, y nada más.

Mas no se piense por esto que había tristeza en la casa; por el contrario, reinaba la más franca alegría; y cuenta que no todos eran jóvenes los que la habitaban, porque había alguno que ya frisaba en los cincuenta. Era aquélla una verdadera república, donde las ropas eran comunes, como comunes eran los lazos patrióticos que á los huéspedes unían. Y había allí de todo en embrión: Médicos, Abogados, Ingenieros, y hasta un Cura, éste ya hecho y derecho, pero que en nada se diferenciaba de los demás.

Y era un gusto después verlos en la calle tan atildados, tan correctos; siempre emparejados, con su gabán irremisi-

blemente claro y de irreprochable corte; sus quevedos montados en la nariz, y de cuando en cuando su sombrero de copa flamante. Parecía que se vestían por contrata y con arreglo á un solo figurín.

Por lo que toca á gastar, no eran lo que se llama rumbosos; rara vez se les veía en el Teatro, y más rara en el café, limitados á lucir su terno siempre flamante y á perseguir bellezas por la calle de la Montera. Verdad es que tampoco podían ser muy pródigos, pues la mayor parte de ellos tenía asignada muy corta pensión, como hijos que eran casi todos de pobres cashamanes ó aparceros, y para eso amenazados á cada paso de dejarla de percibir, porque sus padres se habían enterado de que, en vez de estudiar, andaban politiqueando por Madrid, y esto podía costarles á ellos serios disgustos en Filipinas.

Pero los redentores, nada; cada día estudiaban menos y predicaban más, firmes en la idea separatista y esperando de un momento á otro su pretendida independencia. Todo se reducía á servir de guía en la Corte á alguno que otro mestizo rico que llegaba de paso para París el mes que faltaba la pensión, y con esto y tal cual sablazo al primero que se dejaba abordar, ya estaba asegurada la vida por aquel mes. Y luego, ¿para qué querían el periódico?



de su oficio, sin hacerles militares, creemos que está probado.

La reforma, pues, que hace falta al Ejército no es el servicio obligatorio, sino el servicio voluntario de quien abraza la carrera militar por su gusto.

## NECESIDAD DE LA ORACIÓN

### II

—Mil gracias. Conozco, D. José, las funestas doctrinas de aquel desgraciado, y sé que clamó tarde por los auxilios espirituales (¡no sería tanto su convencimiento!).

He leído y estudiado los absurdos del racionalismo y de las escuelas antiguas y modernas, enemigas de la verdad, que han ido desapareciendo ante la espléndida luz de la Iglesia Católica, como las caliginosas tinieblas de la noche ante los primeros rayos del sol de Dios, que fecundiza y hace florecer los campos. Sí, amigo mío, la inmaculada esposa de Cristo es una, es infalible y de su purismo seno brota la verdadera civilización y el verdadero progreso: nada hay más conforme con el raciocinio humano que los principios católicos.

—Pero, hombre, ¿cómo no está Ud. conforme entonces con un sabio cual el pontífice de la razón? ¿Y cómo encuentra Ud. malo lo que afirma en sus obras sobre la materia que nos ocupa? Se expresa así, porque lo sé de memoria: «Yo adoro á Dios; pero nada le pido ni le ruego porque eso sería dudar de su providencia y de su bondad.....» ¿Qué tal, D. Justo, era bueno ó no el gran filósofo? ¿Creía en Dios ó no? ¿Era respetuoso ó no?..... Desengá-

Porque contaban con un periodiquito, órgano de la clase que, si no era modelo de bien decir, era una mina abundante de ingresos para la República; apenas había indio ó mestizo sospechoso en Filipinas á quien no se sirviera por debajo de cuerda cada correo la subscripción. Llamábase *La Sinceridad* y se hacía en la casa de huéspedes entre el fragor de la lucha por la existencia y el olor de la morisqueta.

Afortunadamente los gastos de Redacción eran pocos, así como los de la Administración. Todos los huéspedes, por el mero hecho de ser filipinos, eran Redactores natos y el más romo servía cuando menos de Administrador, que era el cargo que Gorio desempeñaba, porque tenía tanta facilidad de palabra como era premioso para escribir. Él escribía las fajas y las pegaba, llevaba los números al correo y contestaba toda la correspondencia; los demás escribían artículos científicos (!) ó literarios, con pseudónimo, y acumulaban recortes; á todo lo cual ya no tenía más que poner su V.º B.º el Director, que siempre quedaba en la sombra como si estuviera acusado de algún delito. Pero el periodiquito producía, y la mejor prueba es que no se dió jamás el caso de que saliera de la casa ningún Redactor por no pagar; el más necesitado no tenía sino

ñiese, sólo el apasionamiento puede condenar aquellas doctrinas.

—He oído con la mayor calma el calificativo de grandeza que regala Ud. á su Juan Jacobo, y, con efecto, fué *grande*, gran sofista, y, por lo tanto, *grande* embustero, gran soberbio, y, por lo tanto, *grande* miserable, gran descreído, y, por lo tanto, *grande* vicioso. ¡Todas esas tristes grandezas tenía el desdichado, cuyas ideas usted defiende y sigue!

—Pero, D. Justo, no me contesta Ud. á lo principal, porque la oración, el rezo.....

—En seguida, en seguida, D. José. Poseído Rousseau por el espíritu satánico, aparenta olvidar que Dios, no sólo es nuestro amantísimo Padre, sino nuestro Señor y Dueño, y, por lo tanto, si bien es cierto que podemos estar seguros de su amor, también lo es que se debe rendir culto á su Soberanía como Autor increado de todo lo existente y que quiere *que le pidamos para concedernos*, aunque sabe mucho mejor que nosotros mismos las verdaderas necesidades que nos afligen.

—Dios es infinitamente superior para fijarse en nuestras omisiones y no necesita que se le *hable* como á un Monarca, bastándole.....

FRANCISCO GARCÍA-RODRIGO.

## RIFIRRAFE

Cincuenta y un mil pesetas dicen que importan las dietas de la Comisión de paz; pues con esa cantidad ya puede comer libretas.

estar dispuesto para presentarse como editor responsable de la publicación, y con eso estaba salvado del compromiso; se le pagaba del acervo común, y á vivir.....

Así es que el que mejor marchaba, no obstante su obscuro empleo, era Gorio Katataw, tanto porque por sus manos pasaban los ingresos todos, cuanto porque era la única persona visible del periódico. Esto le proporcionaba además conocimientos, y en las conversaciones particulares le permitía impunemente llamarse Director; así conocía él á tanta gente, y así era el más considerado de toda la colonia filipina; tanto, que se decía de él que sostenía relaciones amorosas con una distinguida señorita, hija de un Senador.

Ello sería ó no verdad; pero lo cierto es que Gorio entraba y salía como Pedro por su casa en la del Senador, y que acompañaba á su hija á todos lados como si fuera su prometido. Por eso D.<sup>a</sup> Chóleng se había fijado en Gorio desde un principio, y Trini empezaba á mirarle con curiosidad; porque una y otra comprendían que, bien ó mal, podían aprovecharse de las relaciones de Gorio.

Por lo demás, ya sabía D.<sup>a</sup> Chóleng á qué atenerse respecto de Gorio; comprendía que toda su suerte estribaba en su misma despreocupación; porque de que Gorio era

(Continuará.)



Y cuenta que es para un mes;  
que si llegan á estar tres,  
con sus *dietas*, ayunamos,  
y á cuantos aquí quedamos  
se nos comen por los pies.

P. P.

Considérese el *Toledo Comercial* incluído en nuestro saludo á la Prensa, y disimule que no le hayamos mandado hasta hoy el cambio; pero antes no le conocíamos.

Y claro es que tampoco el colega era nuestro enemigo, sino que lo eran aquellos que el *Toledo Comercial* dice, y otros muchos bárbaros por el estilo, que ya irán saliendo.

Pero ¿cómo no entiende el desinteresado colega aquello de *La Campana..... púrpura..... divina?.....* Porque no tiene mucho que discurrir.

¡*Púrpura!* de tal sale vestida siempre la aurora, y por eso es divina.... Mas si lo prefiere el colega, haga cuenta que con el símbolo de LA AURORA aspiramos á la regeneración por el amor divino.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

A consecuencia de la tormenta del viernes, han ocurrido en esta provincia las desgracias siguientes:

En Magán, una chispa eléctrica penetró en la casa del vecino Antonio Borges, matando á éste y á su nietecillo, niño de tres años.

Una pobre anciana que se dirigía á Toledo montada en su borriquillo, al espantarse éste á la luz de un relámpago y emprender veloz carrera, derribó á aquella con tan mala suerte, que la infeliz murió á los pocos momentos de resultas de la caída.

Nuestro buen amigo D. Manuel Peláez, Regente de la imprenta donde se hace este periódico, ha tenido esta mañana la desgracia de ver morir á su madre política, que había venido á pasar una temporada con la familia.

Reciba nuestro amigo el testimonio del más sentido pésame.

Son interesantes las referencias de lo acaecido días pasados en la dehesa de Loches por la caída de una chispa eléctrica.

Hallábanse varios cazadores de excursión, cuando descargó la tormenta con desprendimiento de un rayo que dejó sincopados á todos.

Cuando el guarda volvió en sí, trató de despertar á sus compañeros, y logrado, se pudo apreciar que sólo uno de ellos estaba herido, con la particularidad de que llevaba una jaula á la espalda con tres hurones, de los cuales uno había muerto, sin que los demás tuviesen novedad.

La herida del cazador no tiene importancia por fortuna.

Damos las gracias al Sr. Alcalde por los bonos de pan que se ha servido remitirnos con destino á los pobres de esta localidad.

Nos dicen que en Santa Bárbara cayó días pasados una chispa eléctrica que ha causado algunos desperfectos en la Iglesia.

Pero lo notable es que hasta ayer que se abrió ésta para decir Misa no se ha dado nadie cuenta de aquéllos.

### Una desgracia.

Ayer por la mañana ocurrió una sensible desgracia en la Vega Baja, junto al sitio llamado Manantial de Safont.

Hallábanse dos muchachos guardando un melonar del mencionado sitio, y jugando en el chozo del mismo con una escopeta que allí había, tuvo el menor de ellos, de edad de doce años, la mala fortuna de que se le disparase, recibiendo la descarga en la parte posterior de la cabeza. A los gritos del mayor, que contará dieciséis años, acudió gente, y el herido fué llevado al Hospital en bastante mal estado, pasando su compañero á la presencia del Juez, que decretó su detención.

A la persona que se le haya extraviado, el día 25 de los corrientes, un abanico y una llave, puede pasar á recogerlos á casa de D. Teodoro Fernández, plaza de la Magdalena, núm. 13, tienda de vinos, dando las señas de los objetos perdidos.

## ¿Qué se entiende por grandes hombres?

Las personas que hablan poco y lo poco que hablan lo dicen con conocimiento de causa y se captan toda la atención de los que escuchan. ¡Eh! Creo haber dado en el *quid* de la grandeza humana (1).—Zurdade.....

¡Vaya una pregunta!

Grandes hombres son los que han sido reconocidos por tales, no por ostentación de títulos de nobleza ó dinero, sino por sus méritos propios.

Eson son los verdaderos grandes hombres.—Ramona de Clairiz.

¿Preguntan qué es lo que se entiende por grandes hombres?

Nada más fácil. Aquel que ha demostrado serlo.—Antonio Valle.

Grandes hombres que son, no; grandes hombres que han sido, sí.

Lo son aquellos que lo que han hecho lo han callado, y por pura modestia no lo han dado á conocer, hasta que mucho tiempo después de su muerte la ha dado á conocer el mundo.—M. Martínez de Luzeza.

(1) ¡Pero qué listo es este señor!—N. de la R.



*Profesor.*—Decid, niño: ¿Qué entiende Ud. por grandes hombres?

*Alumno.*—Los que no dan á conocer su grandeza, sino los que se la dan á conocer.—**Manuel Cardóniga.**

El Sr. R. nos ha de dispensar que no incluyamos su ingenioso soneto contestación á la respuesta de *Gardenia* por razones que se le alcanzarán.

Harto hicimos con publicar aquella majadería y otras semejantes á esa. Pero muchas gracias, Sr. R. por la molestia.

## Novena á San Francisco.

Hoy dará comienzo en la Iglesia Convento de Santa Isabel una solemne Novena en honor de San Francisco de Asís.

Todas las tardes, á las cinco, se expondrá S. D. M.; acto seguido se rezará la Estación y Corona de Nuestra Señora, siguiéndolo el Sermón, Novena, Gozos y Reserva, para terminar con la Antífona, Verso y Oración del Santo.

Los Oradores que han de tomar parte en esta Novena son: el primer día D. Anacleto Heredero, el segundo Don Felipe Bermejo, el tercero D. José M.<sup>a</sup> López Escobar, el cuarto D. Ramiro F. Valbuena, el quinto D. Carlos Ancos, el sexto D. Juan Pablo González, el séptimo D. Joaquín de la Madrid y el octavo D. Juan Carrillo.

Este día cantará solemnes Vísperas la Comunidad de Religiosas, y el día 4, festividad del Santo Patriarca, será la función principal, con Misa á las diez, en que predicará D. Jorge Abad, y Completas á las cuatro, predicando D. Santiago Pastor y Just.

Terminada la adoración de la Reliquia se dará la Bendición Papal.

## La feria de Talavera.

Personas llegadas de esta población nos hablan con gran elogio de la feria allí celebrada, que terminó ayer.

Es extraordinaria la concurrencia y animación que se ha observado durante todo el tiempo, siendo numerosas también las transacciones que se han hecho, especialmente en ganado vacuno y de cerda.

Ha habido dos Compañías de teatro, una de verso y

otra de zarzuela, tiro al blanco y algunas otras diversiones no tan honestas. Pero justo es confesar que tanto el digno Alcalde de aquella población, D. Manuel Ginestal, que tan gallarda prueba dió de su personalidad en los sucesos de Mayo, y tan apreciado es allí del pueblo, como el Delegado especial del Gobernador mandado al efecto, han tenido á raya aquellas últimas, gracias á lo cual el ferial se ha celebrado sin que haya que lamentar ningún contratiempo.

Sin embargo, y en previsión de sucesos como los pasados, D. Manuel Ginestal hizo aumentar la fuerza de la Guardia civil, y ha ofrecido casa cuartel para una compañía de línea, además de la caballería que ya existe.

## En Quintanar.

Ayer debió dar principio en este laborioso pueblo su renombrada feria anual, de la cual hemos visto el variado y selecto programa que, por falta de espacio, no podemos publicar.

Esperamos que nuestro corresponsal nos remita informes del movimiento de la feria.

## ADVERTENCIA

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que, por contrato especial celebrado por la Empresa de La Aurora con un reputado Jurisconsulto de esta ciudad, los que sean nuestros suscriptores tendrán derecho á evacuar gratis las consultas que se sirvan hacerle, sin más que pagar los gastos de Correo, si lo fueran en los pueblos de la provincia.

Del mismo modo tendrán derecho á la consulta médica gratuita, para lo cual ultimamos otro contrato con un reputado Médico.

Oportunamente daremos á conocer sus nombres para que juzguen de su competencia nuestros suscriptores. Así entendemos nosotros el periodismo moderno.

# ANUNCIOS

Una peseta.